

ESTUDIOS DE ANTROPOLOGIA

PRESENTACION

Como recordarán nuestros lectores, hace ya más de un año —exactamente en Enero-Febrero 1973— dedicamos un número de esta revista a estudios sobre antropología salvadoreña.

Hoy, volviendo sobre esta inagotable materia, publicamos un conjunto de estudios que complementan los anteriores, aunque esta vez no todos limiten el ámbito de su investigación a El Salvador.

A continuación damos los nombres de nuestros colaboradores, así como una ligera indicación sobre su personalidad y el contenido de sus escritos.

1.— *El Dr. Haberland, investigador del Museo de Etnografía de Hamburgo, Alemania, trabajó durante dos temporadas de varios años en el Instituto Tropical de Investigaciones Científicas de la Universidad de El Salvador (1953-54, 1957-58), estudiando alrededor de 150 sitios arqueológicos. El resultado de sus trabajos fueron diversos artículos, publicados algunos en la Revista "COMUNICACIONES", y otros en Alemania y los Estados Unidos. En el número enero-febrero de 1973, ECA publicó "Secuencias Cerámicas en El Salvador", trabajo del Dr. Haberland que por primera vez aparecía en español. Hoy completamos dicha publicación con otros dos trabajos del investigador alemán: "Un Complejo Preclásico del Occidente Salvadoreño" y "Marihua, Rojo sobre Beige y la Cuestión Pipil". Interesantes trabajos que esclarecen en gran medida el problema de la clasificación de la cerámica salvadoreña. Debemos aclarar que el lugar al cual el Dr. Haberland llama "Marihua" es, en realidad, la población de Mariona, cerca de Quezaltepeque. Probablemente el Dr. Haberland sufrió un error al oír o al escribir el nombre de dicho lugar.*

2.— *El Dr. Rudolf Schuller fue un investigador alemán que residió en El Salvador en la segunda década del presente siglo. Fundó y dirigió la "Revista de Etnología, Arqueología y Lingüística", importante publicación en la cual colaboraron ilus-*

tres maestros de la época, como Jorge Lardé, Benigna Larín de Lardé, Atilio Peccorini, David J. Guzmán y otros. De la mencionada Revista tomamos el interesante trabajo sobre "El Perro como Medio Apotrópeo", escrito por el Dr. Schuller.

3.— En 1957, el Dr. Tomás Pineda Martínez, entonces Delegado de Sanidad en el Departamento de Santa Ana, encargó a los señores Zoila Fuentes, Enfermera Supervisora Regional, y Carlos E. Molina, Inspector de Saneamiento, realizar una investigación acerca de las condiciones médico-sociales en la Penitenciaría Occidental. El informe de los mencionados investigadores fue publicado en una restringida edición mimeográfica. A pesar de haber transcurrido más de 16 años de aquella investigación, hemos considerado conveniente publicarla, ya que los problemas que plantea siguen teniendo actualidad, habiéndose probablemente agravado debido al crecimiento de la población en la Penitenciaría de Santa Ana. El trabajo reviste también una especial importancia como verdadero modelo de investigación antropológica.

4.— El doctor Atilio Peccorini, Abogado y escritor originario de San Miguel, fue uno de los pocos salvadoreños que prestaron especial atención al estudio de la Cultura Lenca. Los apuntes del Dr. Peccorini sobre el dialecto de Chilanga, fueron publicados en Francia, en el "Journal de la Société des Américanistes de Paris". El Dr. Schuller lo incluyó en varios números de la "Revista de Etnología, Arqueología y Lingüística", considerando que la publicación francesa no guardaba la fidelidad deseable. Los apuntes del Dr. Peccorini fueron usados por el sabio alemán Walter Lehmann en su estudio crítico del idioma Lenca.

5.— El Dr. Pedro Geoffroy Rivas, Abogado, Antropólogo y Lingüista, egresado de la Escuela Nacional de Antropología e Historia de México, nos ha proporcionado para su publicación dos capítulos de un trabajo suyo sobre el origen del lenguaje. El Dr. Geoffroy está actualmente dedicado a la enseñanza, siendo profesor de diversas materias lingüísticas en la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas.

6.— Kenneth J. Grieb, Historiador norteamericano, especializado en las relaciones interamericanas, hace uso de la documentación de los archivos del Departamento de Estado de los Estados Unidos de América, para darnos a conocer, en forma por demás amena, las maniobras de que echó mano el General Jorge Ubico, para obtener la aquiescencia norteamericana para su reelección en 1936. Publicado en inglés en la "Revista de Historia de Amé-

rica", del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, hemos creído muy oportuno traducir para nuestros lectores el trabajo del profesor Grieb, ya que el forcejeo de Ubico con los diplomáticos norteamericanos que se oponían a su continuación en el poder, es poco conocido en los medios centroamericanos.

7 — El artículo de Juan Sobrino "Mito, Antropología e Historia en el pensamiento bíblico", elabora a partir de una determinada concepción del mito una dimensión antropológica fundamental con importantes repercusiones en el pensamiento actual: la apertura del hombre hacia el futuro, hacia lo radicalmente nuevo, que se traduce en una activa y renovadora esperanza y praxis. Sin esa radical apertura al futuro y sin una seria voluntad de transformación, el hombre se orienta consciente o inconscientemente hacia el pasado; las tradiciones del pasado esclavizan al hombre y a la sociedad, se convierten en instrumento de poder y opresión, fomentan el fatalismo y entronizan en principio un caduco conservadurismo.

El autor, ya conocido de nuestros lectores por sus publicaciones en esta revista, es Licenciado en Filosofía y Teología, Master en Ingeniería, y en breve defenderá su tesis doctoral en teología en la Facultad de Sankt Georgen, Frankfurt.

